
A 26 ■責任編輯：黃雲濤 2013年2月26日(星期二)視眼透文匯教育

親子時間
要「人到」更要「心到」

晚飯後，安安又嚷 要媽媽跟他
玩「潛烏龜」撲克遊戲。自上月他
學會這玩意後，總要求媽媽每晚都
要跟他玩一次。「媽媽，到你啦？」
放工後回家累得要命的媽媽，差點
悶得睡 了。她明白親子時間的重

要，卻敵不過肉體的疲乏，過程中總嘗試以不同方法，令遊戲
快點結束，好讓自己能快點返回電腦 完成從公司帶回家的工
作，又不致令兒子失望。這樣的親子時間，可能也是不少父母
的生活寫照！

「親子遊戲療法」效果佳

美國兒童心理學家吉納特指出：「遊戲對小孩子十分重要，
玩具是兒童的文字，遊戲是他們語言。」通過遊戲，兒童能表
達自己的心思意念，例如模仿師生上課的情景，來仿效老師的
權威；搭建自己的「家園」，讓他們發揮創意及抒發自己的夢
想；他們會不斷拍打不倒翁，可發洩心中忿懣。如果家長能在
這些歷程中陪伴子女，表示明白他們的想法，欣賞他們的創意
等，孩子會多麼享受這時刻，親子關係亦會大大提升。

這樣的親子遊戲時間名為「親子遊戲治療法」，這治療法由數
位美國心理學家包括蘭爵斯博士（Garry Landreth,1980）推展
的。多項研究顯示「親子遊戲治療法」對促進親子關係及改善
子女的情緒行為均有顯著效果，以下便是一些真實例子：

蔡先生的5歲兒子自小患上濕疹，令他難以入睡及情緒波動，
嚴重影響日常生活。縱使父母多番提醒，但兒子仍不自覺地抓
傷皮膚，令雙方產生衝突，夫婦亦感束手無策。蔡先生後來接
觸到「親子遊戲治療法」，孩子在遊戲中多了表達自己的感受，
心情明顯變得開朗，蔡生感到兒子比之前受教及開心，逐漸令
他釋懷。

「優質親子時間」需操練

本身是輔導員的Jessie和丈夫育有兩名兒女，2歲半的姐姐在弟
弟出世後半年出現情緒問題，容易哭、大叫，似乎未能接受弟
弟的來臨。縱使媽媽已用了許多方法讓女兒適應，但女兒就是
不從，母女關係愈趨緊張。後來Jessie修讀了「親子遊戲治療法」
課程，學習聆聽女兒的感受，揣摩女兒的心事。

步伐急速、講求效率的港人，最希望能找到快、好、省的親
子方法，因我們的時間實在不多；不過，優質的親子時間，不
單需要「人到」，最重要是「心到」，可惜我們往往做不到。家
長需要明白，「一分耕耘，一分收穫」是千載不變的定律，而
且實行「優質親子時間」需要操練的，家長是需要投入當中而
且持之而行。經過操練後，家長便可把當中的技巧應用於日常
生活和管教當中，任何時候也可以成為優質親子時間。
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IVE盼「舊校重建」助校舍翻新

棄毒海邁向會計師 憾母未睹戴四方帽
立志做個好人
正生小子學成

黃榮新於2004年入讀戒毒學校正生書院，
成為他人生一大轉捩點，更遇上第一位「恩
師」—正生校長陳兆焯，校長無私的付出，
讓他決心改邪歸正。及後，他又遇到了第二
位「貴人」，現任發展局局長陳茂波，為他大
學階段3次暑假，提供及聯繫實習的機會。

恩師勉勵 搭路升學

黃榮新指，陳校長在其人生道路上扮演一個重
要角色，就讀正生期間一直獲陳校長勉勵支持，
才讓他決心再拾起書本，尋找自己理想。當會考
成功取得14分，陳兆焯又為他「搭路」聯絡匯基
書院校長，經過面試後，終獲取錄讀中六。而到
去年大學三年級準備找工作時，陳兆焯也推薦自
己到一所會計師樓，因此早在2月已落實工作，
使他在畢業時毋須徬徨求職，「我非常感謝陳校
長一直以來的關心」。

踏進職場大半年，他分享自己的社會新鮮人經
驗：「現在邊學邊做儲經驗，試過做到凌晨12點
先走，不過係我們呢行已經算早。」他指自己正
式出來工作，要刻意提高自我要求，希望交出表
現，不過亦有「大頭蝦」的時候，試過因為粗心
大意，結果被上司責罵。但整體而言，黃榮新很
快就適應工作生活，全賴過去多年暑假在會計師
樓實習。早在中七畢業未入大學時，他又遇上

「貴人」—當年還是會計界立法會議員的陳茂
波，陳幫他在一家小型會計師樓找到實習職位。

貴人相助 大行實習

直至升上大學，陳茂波更成為他的「師友」，
因此翌年暑假，他便到陳所屬的會計師樓實習，「那家會
計師樓相對是較大規模，所學的比較多」。到大學二年級的
暑假，陳茂波更主動為黃榮新安排到「Big 4」大型會計師
樓實習，「大大小小公司我都試過工作，以致現在我能應
付新工作」。

現時黃榮新在事業上正躊躇滿志，他笑言，不排除轉去
大公司工作。除工作外，他亦會定期與正生書院、匯基書
院及嶺大的舊同學聚會，紓緩工作壓力。 ■記者 高鈺

曾沉溺毒海長達7年時間，更一度因藏毒而被判感
化令入讀正生書院的黃榮新，5年半前會考獲14

分，由正生轉讀主流學校升中六；2009年他在高考再
下一城全科合格，獲嶺南大學會計系取錄，去年順利
畢業。

3年的大學生活，黃榮新更加自由，很多事都要自
己選擇，亦學會將舊事放下迎接新人生；但二年級時
摯愛的媽媽病逝，未能親看到自己戴四方帽，卻是他
難以釋懷的憾事。

登記學生會員 坦認有前科

年少的輕狂，也為今日帶來不少限制，因為有藏毒
案底，黃榮新在訪問中坦言，雖然大學畢業後順利進
入會計師樓工作，但自己能否成功拿到會計師牌一直
是未知數。在去年4月至5月的時候，他到香港會計師
公會登記作註冊學生會員，才可參與該專業資格考

試。在登記申請表中，最後有一欄需申報有沒有犯罪
紀錄，他遂選了「有」那欄，該會的職員收到表格
後，誤以為他填錯了，大聲呼喝道︰「你應該填『沒
有』才對！」他便立即小聲向職員解釋。

後來幾經波折，黃榮新去年底終獲公會確認學生會
員身份，他感觸地說：「身邊有計多會計界朋友、前
輩早已提醒，未必可以順利註冊，我知道很困難，不
過現在門未關，我還有機會！」他在12月亦應考第一
個會計專業考試，笑言自己工作忙碌，準備時間很
少，不肯定會否合格，但他早已見慣風浪：「唔得我
咪再考過。」

對於未來，黃榮新直言，「我不敢想得太遠，因為

自己唔係好有條件」。一路走來，他沒有心存僥倖，
反而步步戰兢，「在正生的時候，沒想過升大學，那
簡直就是天方夜譚⋯⋯那時想，會考是『巨人』、高
考是『地獄』，現在卻都已經過了⋯⋯」所以對前路
只是見步行步，「盡力地跨過了一個難關，然後再向
前走一點點」。

盼未來2年 通過6執業試

獲會計師公會學生會員身份後，黃榮新期望未來2
年努力通過6個執業試，一步步向會計師邁進，但即
使失敗他亦無憾。「如果不能當會計師，我也可以去
中學教會計呀！」樂天的他說。
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香港文匯報訊（記者　高鈺）「浪子回頭金

不換。」曾經的正生小子黃榮新，去年成為

正生開校以來僅有的大學畢業生。3年的大學

生活，他由廣受注目回歸於平淡，其間對自

己不離不棄的母親病逝，添上無比沉重，

「媽媽不能親眼看到我畢業，真的很遺憾

⋯⋯」年少時的毒品犯罪紀錄，令就讀會計

的他專業註冊蒙上陰影，至去年底終獲會計

師公會確認學生會員身份，算是朝會計師目

標走前一小步。不過，從毒海走回人生正

途、一直保持謙卑的黃榮新，在接受本報訪

問時顯得對專業發展的成敗得失早已看透，

只因他堅信即使有多大困難，自己仍要做到

母親的叮囑，「要做個好人」。

■曾於正生書院就讀的黃榮新去年在嶺南大學畢業，後獲會計師公會確認學生會員身份，朝會計師目標走前

一步。 香港文匯報記者 攝

■當年大學聯招放榜時，黃榮新與恩師正生校長陳兆焯一

同分享開心一刻。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 龐嘉儀）財政預算案即將出籠，教育
界都期望政府增加撥款。職訓局主席陳鎮仁昨在傳媒春茗活
動上亦指，現時轄下的多所專業教育學院（IVE）均由上世紀
70年代的工業學院轉變而來，期望政府能有「舊校重建」計
劃，以協助各舊校舍進行翻新。他又透露，職訓局已於政府
第六輪配對基金下籌得約4,000萬元，有信心最終能籌到6,000
萬元獲得「1對1」配對。同場出席的1月份新上任職訓局執行
幹事尤曾家麗，則期望職訓局未來能加強國際化，又表示目
前正積極規劃於青衣興建宿舍，以容納更多海內外學生。

青衣建宿舍 更多學生受惠

陳鎮仁昨日表示，現時專教院黃克競及觀塘分校等，均前
工業學院轉變而來，需要資金甚至土地進行維修翻新，故期
望政府能有「舊校重建」計劃；他預計每項復修工程需時約3
年至5年，其間學生是否原校安置或借用空置校舍，也有待商
討及政府進一步支援。早前職訓局獲批柴灣地皮，供轄下提
位自資學士學位課程的高等科技教育學院發展，陳鎮仁稱感
高興，另該局國際廚藝學院的興建計劃已通過立法會教育事
務委員會批核，目前正待財委會審批，發展順利。

新上任的尤曾家麗則期望職訓局未來能更加國際化，例如
積極招收海內外的學生，雖現時只有約50個至60個宿位，但
已計劃在青衣興建新宿舍，令更多學生受惠。被問及由資深
公務員轉職掌管教育機構，有「外行人領導內行人」之嫌，
尤曾家麗說，教育乃全人所需，「外行人」加入或能帶來新
發展思維，又期望政府未來有政策協助年輕人向上流動，尤
其增加對基層進修者的支援。

擬設助學金 助有意進修青年

另外，陳鎮仁昨又談及職業教育發展，認為新加坡工藝教
育學院值得香港借鑑；該學院八成以上經費來自政府，硬件
設備一應俱全，且甚至可以承包鐵路維修工程，讓畢業生就
業前景得到保障，甚至為東南亞國家及地區輸出職業教育的
經驗，期望本地職業教育同樣能獲政府重視。

身兼扶貧委員會教育、就業和培訓專責小組主席的陳鎮仁
又稱，委員會初步構思會成立「助學金」，每月給予有意進修
的青年人2,000元至4,000元資助，預計會以小範圍先導形式推
行，但詳情待定。

現代人的生活壓
力大，需要娛樂活
動來調節身心。今
期我們就介紹一些
與娛樂相關的普通
話詞彙。

粵 語 常 說 的
「波」，普通話稱「球」，以所「踢波」是「踢
球」。而「睇波」、「波法」則對應普通話的

「看球」、「球技」。看球賽時，旁述必定提到
的「開波」、「鬥波」、「交波」、「抽波」、「頭
槌」，普通話可以說「發球」、「賽球」、「傳

球」、「扣球」、「頭球」。那「呢球波好靚」應怎
樣說呢？原來是「這一球打得很漂亮」。

港人愛「睇戲」。與電影相關的詞彙，如「大卡
士」意指「陣容盛大」。而「輪飛去睇戲」、「做
緊邊套呀」分別對應為「正演哪部呀」、「排隊買
票去看電影」。

「輸賭」對「打賭」 「猜枚」說「猜拳」

另外，「輸賭」、「猜枚」、「撞彩」這些帶博
彩色彩的詞彙，普通話可以說「打賭」、「猜
拳」、「碰運氣」。「撲克牌」在粵語稱「啤牌」，
其他相關詞彙如「葵扇」、「杏仁」、「階磚」、

「大鬼」、「細鬼」，普通話應為「黑桃」、「紅
桃」、「方塊」、「大王」、「小王」。而「輸乜

」、「撞彩咁撞」應稱為「打甚麼賭」、「瞎碰
的」。

香港有不少「影相發燒友」，也就是普通話所講
的「攝影愛好者」。「沖曬」、「菲林」、「過光」
這些術語，普通話可以說「沖洗」、「膠卷兒」、

「上光」。
今天學懂這些關於娛樂的普通話後，你可否運

用到生活當中呢？
下期探討「粵普對譯之學習篇」。

■資料提供：一環教育

http://www.globalfirst.edu.hk 

（標題和文中小題為編輯所

加）
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粵語叫「波」普通話稱「球」

嶺南大學學生服務中心與屯門區青年活動委員會日前舉行「做個大學生」體驗活動，

邀請120名來自屯門區13間小學的學生參觀嶺大校園，又與來自世界各地的非本地學生

會面，嶺大並安排中文系教授為他們講解神話故事《西遊記》中孫悟空的由來，率先體

驗大學生活。 圖片由嶺大提供
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